

## INSTITUCION EDUCATIVA TECNICO ACUICOLA NUESTRA SEÑORA DE MONTECLARO

### Sociales y Ciudadanas - Saber 11. ° 2023

1. La Sentencia C-355 de 2006 de la Corte Constitucional establece que la interrupción del embarazo es legal solamente en 3 casos: cuando el embarazo pone en riesgo la vida de la persona gestante, cuando el embarazo es producto de violencia sexual o cuando el feto presenta malformaciones durante su gestación. Sin embargo, organizaciones feministas proponen que se despenalice completamente el aborto, porque consideran que, como seres humanos tienen derecho a decidir sobre su cuerpo y sobre su vida. Estas organizaciones han expresado su deseo de que se respeten estos derechos fundamentales a través de manifestaciones, actos culturales y protestas.

Con respecto a los mecanismos de representación indirecta con los que cuenta el sistema democrático en Colombia, ¿qué podrían hacer las organizaciones feministas para canalizar sus demandas y lograr su objetivo?

- a. Expresar su descontento en redes sociales con la legislación actual para que otras organizaciones de mujeres acepten la despenalización total del aborto.
- b. Persuadir al presidente de la República para que convoque un plebiscito que le permita a la ciudadanía decidir si se despenaliza totalmente el aborto.
- c. Convencer a los congresistas de la República para que modifiquen la legislación actual en favor de la despenalización total del aborto.
- d. Insistir en la movilización social con el fin de presionar al presidente de la República para que despenalice totalmente el aborto.

2. Debido a las inundaciones y deslizamientos producidos durante la temporada invernal que afronta una población del país, varios ciudadanos de poblaciones aledañas, voluntariamente, organizaron campañas de recolección de víveres y enseres para ayudar a los damnificados por estos fenómenos naturales.

Estos ciudadanos argumentan que realizan estas acciones porque es un deber constitucional. ¿A cuál de los siguientes deberes establecidos en la Constitución Política de Colombia se refieren estos ciudadanos?

- A. Proteger los recursos culturales y naturales del país.
- B. Obrar conforme al principio de solidaridad social.
- C. Defender y difundir los derechos humanos.
- D. Respetar y apoyar a las autoridades.

3. Los siguientes magnicidios tuvieron incidencia en la historia política de Colombia durante el siglo XX:

1. Asesinato de Luis Carlos Galán.
2. Asesinato de Jorge Eliécer Gaitán.
3. Asesinato de Rafael Uribe Uribe.
4. Asesinato de Álvaro Gómez Hurtado.

El orden cronológico de ocurrencia de estos hechos es

a.2, 3, 1 y 4.

b.3, 2, 1 y 4.

c.3, 1, 2 y 4

d.4,3,2 y 1.

4.La Constitución Política de Colombia se puede modificar mediante:

a. una consulta popular.

b, Un plebiscito.

c. Un referendo.

d. Un cabildo abierto.

5.Un presidente de Colombia está finalizando su periodo presidencial, y debido a la alta popularidad de la que goza decide proponer la inclusión de la reelección presidencial indefinida dentro de la Constitución. Para tal fin, quiere convocar un referendo. ¿El presidente puede hacer esto?

a. Sí, porque los referendos permiten reformar la Constitución.

b. No, porque la Constitución no puede reformarla el Ejecutivo; solo a través de una Asamblea Constituyente.

c. Sí, porque el presidente puede modificar la Constitución por su cuenta, sin acudir al poder legislativo.

d. No, porque los referendos no permiten reformar la Constitución.

6. Un ciudadano se encontraba inconforme con el actual sistema de salud en Colombia y quería promover una reforma a la Ley 100 de 1993 (Ley de Seguridad Social) para introducir mejoras en esta materia. Para ello, presentó una propuesta ante el Congreso de la República a través de una “iniciativa popular”, a fin de modificar varios artículos de la mencionada ley. El procedimiento realizado por el ciudadano es

a. inviable, porque la Constitución Política de Colombia establece que un ciudadano no tiene la facultad por sí solo para introducir propuestas de reforma a las leyes colombianas.

b. viable, porque la Constitución Política de Colombia establece que se requiere un ciudadano para proponer una iniciativa popular que reforme una ley.

c. inviable, porque la Constitución Política de Colombia establece que se requiere el 5 % del censo electoral para presentar una iniciativa popular que reforme una ley.

d. viable, porque la Constitución Política de Colombia establece que se requiere el 5 % del apoyo de los congresistas para que la iniciativa popular se apruebe.

7. un hospital llegó un niño de 13 años enfermo. De acuerdo a la médica cirujana, el niño necesita ser intervenido quirúrgicamente y es posible que necesite transfusiones de sangre durante la cirugía. La cirujana les solicita firmar la autorización para hacer una transfusión en caso de ser necesario, pero sus padres profesan una religión que prohíbe las transfusiones de sangre. A la luz de la Constitución Política de Colombia, ¿qué deberían hacer los padres?

a. Desautorizar la transfusión porque el derecho a profesar una creencia religiosa prevalece sobre los demás derechos.

- b. Autorizar la transfusión porque los derechos de los niños prevalecen sobre los demás derechos.
- c. Autorizar la transfusión porque los derechos del médico prevalecen sobre los derechos de los padres.
- d. Desautorizar la transfusión porque el derecho a la libertad de conciencia prevalece sobre el derecho a la vida.

8. Un país afectado por el fenómeno de la corrupción adelanta una serie de debates ciudadanos para solucionar este problema. Ante este panorama, se han planteado varias soluciones: -

Desde una dimensión correctiva, se propone endurecer las penas contra los corruptos y que se les prohíba de por vida trabajar para el Estado, sin derecho a rebaja de penas.- Desde una dimensión pedagógica, se propone que en los colegios se dé de manera obligatoria una materia enfocada en la prevención de acciones, actitudes y conductas asociadas a la corrupción.- Desde una dimensión restaurativa, se propone que cuando una persona haya sido condenada por actos de corrupción, si se arrepiente públicamente y le pide perdón a la ciudadanía, podrá ser eximida de las sanciones que se le hayan impuesto. ¿Las tres propuestas de solución son compatibles entre sí?

- a. Sí, porque ejecutar acciones para sancionar a los corruptos con penas más duras ayuda a que las acciones pedagógicas prevengan a la ciudadanía para que no cometan actos de corrupción.
- b. No, porque ejecutar acciones para educar a las personas con el fin de prevenir que se cometan actos de corrupción invalida las acciones punitivas para sancionar a los corruptos con penas más duras.
- c. Sí, porque una acción restaurativa mediante la cual se le pide perdón a la ciudadanía por haber sido corrupto refuerza las acciones pedagógicas que pretenden concientizar a las personas sobre la corrupción.
- d. No, porque las acciones restaurativas en las que se perdona a los corruptos cuando piden excusas públicamente hacen inviables las acciones punitivas mediante las cuales se endurecen las penas.

9. El sindicato de maestros de un país organizó un paro como forma de protesta debido a que los maestros no han recibido, desde hace varios años, un aumento significativo de su salario en los términos en los que previamente el Gobierno Nacional se había comprometido a cumplir. Los representantes del Gobierno Nacional afirman que los recursos son limitados, pero tienen toda la disposición para negociar un salario justo para los maestros, y por ello han decidido crear una comisión con expertos en presupuesto público. La comisión tendrá un año para fijar el aumento salarial de los maestros.

¿Cuál es la valoración más probable que harán los representantes del sindicato sobre la decisión del Gobierno?

- a. Positiva, porque para los maestros, los expertos garantizarán que sus reivindicaciones económicas sean tenidas en cuenta para la fijación del salario.
- b. Positiva, porque el tiempo definido por el Gobierno se ajusta a los tiempos del paro que desarrolla el sindicato de maestros.
- c. Negativa, porque los maestros no participan de la comisión y ya existe un precedente de incumplimiento por parte del Gobierno.
- d. Negativa, porque para los maestros, el Gobierno podría hacer un fuerte incremento salarial y esto afectaría el limitado presupuesto público del país.

10. En la Constitución Política de Colombia se establece que los derechos de los menores de edad están por encima de los de otros particulares. Por lo anterior, si un menor de catorce años comete un delito no puede ser enviado a prisión y debe ser juzgado según un código penal diferente del ordinario. Un presidente de

turno considera que, debido a este trato especial que se da en el juzgamiento de los menores, la delincuencia juvenil ha ido incrementándose; por ello, decide convocar a la ciudadanía para conocer si esta apoyaría que se anule la norma constitucional que pone los derechos de los menores por encima de los del resto de la población.

De acuerdo con los mecanismos de participación directa que contempla la Constitución, ¿cuál de los siguientes es el adecuado para que el presidente pueda adelantar su iniciativa?

- a. El referendo.
- b. La consulta popular.
- c. El cabildo abierto.
- d. Referéndum

11. En Colombia, una importante firma encuestadora revela que desde hace cuatro años la corrupción es percibida por la ciudadanía como uno de los problemas más graves. La encuesta más reciente muestra que el 84 % de los encuestados piensa que el problema está empeorando. Un grupo de jóvenes busca, a través de varios partidos políticos que tienen congresistas, crear nuevas normas que endurezcan las penas para los delitos de corrupción. Al buscar apoyo para promover su iniciativa legislativa, los jóvenes reciben ayuda de la Presidencia de la República y del presidente del Senado. Con este apoyo, los jóvenes deciden promover una consulta popular, en la cual se pregunte al pueblo lo siguiente:

¿Aprueba usted que las personas condenadas por corrupción y delitos contra la administración pública deban cumplir la totalidad de las penas en la cárcel?

En este contexto, ¿pueden los jóvenes utilizar una consulta popular para endurecer las penas para los corruptos?

- a. No, pues solo los gobernadores y alcaldes pueden proponer una consulta popular.
- b. No, pues necesitan que la Corte Constitucional, previo concepto favorable de la Corte Suprema de Justicia, convoque la consulta popular.
- c. Sí, pero necesitan que la Presidencia de la República, previo concepto favorable del Senado, convoque la consulta popular.
- d. Sí, pues en Colombia todos los ciudadanos pueden convocar una consulta popular.

12. La alcaldesa de una ciudad está preocupada por la futura escasez de agua que sufriría el planeta por el cambio climático, la deforestación y la contaminación de las fuentes hídricas por el mal manejo de todo tipo de residuos. Aunque en la ciudad el agua potable no escasea porque tiene un buen acueducto y la administración municipal ha asegurado y cuidado las fuentes hídricas que lo alimentan, la mandataria ordena que todos los edificios y dependencias de la alcaldía, incluyendo las empresas públicas, deben recoger las aguas lluvias para que sean utilizadas en la descarga de los sanitarios o inodoros, en lugar de usar el agua potable que viene del acueducto. La medida resulta un éxito, pues redujeron hasta en un 50 % su consumo de agua potable. ¿Cuál de las siguientes sería una condición necesaria para que esta medida pueda aplicarse satisfactoriamente en otra ciudad?

- a. Que las fuentes hídricas y el acueducto con el que cuenta la ciudad tengan problemas de contaminación por la mala disposición de los residuos.
- b. Que el municipio tenga la capacidad financiera y presupuestal para hacer las enormes inversiones que se necesitan para aprovechar eficientemente el agua.

c. Que la ciudad sufra de una grave escasez de agua que obligue a sus ciudadanos e instituciones a ahorrar toda el agua potable que puedan.

d. Que los políticos que lideran el gobierno tengan la conciencia ambiental y la voluntad para implementar medidas en favor del aprovechamiento eficiente del agua.

13. En un país el sistema de transporte público es, según los usuarios, de pésima calidad, especialmente en las ciudades más grandes. Ante esta situación, los usuarios prefieren hacer el recorrido diario desde su casa hasta su lugar de trabajo o estudio en su propio carro. Esto genera serios problemas de congestión vehicular, pues transitan miles de carros con una sola persona abordo. Como solución a los problemas de congestión vehicular, un grupo de ciudadanos diseñó una aplicación para celulares (app) que permite conectar a las personas que tienen la misma ruta o el mismo destino, con el fin de que puedan compartir solidariamente el mismo automóvil.

Para el Gobierno del país, ¿cuál podría ser un efecto no deseado de esta propuesta de transporte?

a. Que se implemente en otras ciudades y muchas personas deseen usar la app para movilizarse.

b. Que algunos conductores que ofrecen su vehículo empiecen a cobrar por este servicio y compitan ilegalmente con el transporte público.

c. Que algunos usuarios de la aplicación exijan que el gobierno regule y vigile esta forma de transporte.

d. Que el sistema de transporte público actual mejore para evitar que los ciudadanos recurran a tipos de transporte alternativos.

14. Lea atentamente el siguiente fragmento:

“Es posible y conveniente para la nación y para el conservatismo buscar un entendimiento claro y firme con el Partido Liberal sobre la única base que éste somete a su consideración y a la discusión de todos los colombianos: la de que se regrese a la normalidad institucional mediante un acuerdo de los dos partidos tradicionales, que agrupan a la casi totalidad de colombianos en sus filas, por el cual se haga imposible que el gobierno civil y nacional que haya de suceder al de las Fuerzas Armadas se convierta en una hegemonía de partido, y recaiga la nación en los peligros y las tragedias anteriores”.

A partir del contenido de este fragmento se puede afirmar que este pertenece al periodo del Frente Nacional en Colombia, porque:

a. El autor propone un acuerdo entre los partidos tradicionales como alternativa política ante la amenaza del fascismo, la dictadura militar y los totalitarismos.

B, Da cuenta de la voluntad de paz y conciliación de los colombianos en el periodo de la dictadura de las Fuerzas Armadas encabezadas por el general Rojas Pinilla.

c. Da cuenta del acuerdo realizado por los partidos tradicionales como salida a la crisis social producida por la violencia y los sectarismos bipartidistas de la década de los años 1950.

d. El autor advierte de los peligros inherentes a un modelo democrático electoral polarizado por dos partidos políticos tradicionales, antagónicos y excluyentes.

15. En el contexto de la crisis económica experimentada por el país a finales de la década de los años 1990, el Gobierno colombiano estableció una serie de acuerdos con el Fondo Monetario Internacional que contemplaban la ejecución de medidas tales como: reforma estructural del sector público; fortalecimiento del sector financiero; reducción del gasto del gobierno central; reforma pensional; protección al libre comercio; extensión del impuesto al valor agregado (IVA); participación del sector privado en servicios de

infraestructura; flexibilización laboral; mayores condiciones legales para la inversión extranjera en explotación petrolera y minera y privatización de bancos estatales y empresas públicas del sector energético y de telecomunicaciones.

Estas medidas pueden catalogarse como “neoliberales”, en tanto que

- a. Implican un manejo arbitrario de la dinámica económica del país por el Gobierno nacional.
- b. Plantean una mayor presencia del Estado en el sector productivo como agente administrador.
- c. Implican la injerencia de instituciones financieras extranjeras en la política económica interna.
- d. Buscan reducir el tamaño del Estado y su participación en la regulación de actividades económicas.

16. El Centro Nacional de Memoria Histórica de Colombia define el desplazamiento forzado como un fenómeno masivo, sistemático, de larga duración y vinculado, en gran medida, a las disputas entre actores armados por el control de territorios estratégicos.

Según esta definición, ¿por qué el desplazamiento forzado permite comprender características propias del conflicto armado en Colombia?

- a. Porque el desplazamiento forzado es un fenómeno social de larga duración que solo se presenta en Colombia.
- b. Porque el desplazamiento forzado pone en evidencia, indirectamente, los intereses económicos de los actores en conflicto.
- c. Porque el desplazamiento forzado permite determinar el efecto directo del conflicto armado sobre la población urbana.
- d. Porque el desplazamiento forzado permite identificar zonas históricamente controladas por un único actor armado.

17. Lea atentamente el siguiente planteamiento:

“El actual conflicto armado que enluta a vastas regiones y amplios sectores de la población colombiana, afecta de manera directa o indirecta a toda la nación (...) somos conscientes de la nefasta influencia totalizadora de este flagelo sobre los diversos estamentos de la vida nacional. Toda guerra de hecho compromete a la población civil, destruye la economía de las regiones y subvierte los valores sociales. La guerra que desató la subversión y que nos ha obligado a responder, no es una guerra de posiciones con distintivos convencionales y combatientes identificables, como en los enfrentamientos bélicos regulares. Es una guerra irregular, en la cual la guerrilla se camufla dentro de la población civil”.

Este planteamiento fue realizado probablemente por

- a. Un empresario, porque señala las consecuencias indirectas del conflicto sobre la economía del país.
- b. Un congresista, porque señala las consecuencias del conflicto armado y la necesidad de crear un marco jurídico para la paz.
- c. Un investigador, porque se muestra externo al conflicto y califica la confrontación como de carácter irregular y poco convencional.
- d. Un paramilitar, porque afirma que fueron las acciones de la guerrilla las que obligaron a su organización a involucrarse en el conflicto.

18. La acción de tutela es un mecanismo que busca la protección inmediata de los derechos fundamentales de los ciudadanos. Por tanto, esta se puede presentar ante un juez cuando

- a. Se vulnera el derecho a la salud, porque está en riesgo la vida de la persona.
- b. Alguien es expulsado de una agremiación, a pesar de estar al día en sus pagos.
- c. Se busca proteger un derecho colectivo de constituir juntas de acción comunal.
- d. Se legisla sobre el derecho a la vida y el acceso a un trabajo digno para las personas.

19. En las principales ciudades del mundo moderno está produciéndose un paulatino abandono de las zonas residenciales del centro urbano, al tiempo que las zonas periféricas tienden a un mayor poblamiento. Estas migraciones las realizan personas o familias que tienen ingresos medios y altos. La principal causa de este fenómeno se atribuye

- a. Al creciente desarrollo de la industria en el centro de las ciudades.
- b. A la búsqueda de mejor calidad de vida en barrios tranquilos.
- c. A la escasa oferta de servicios en los barrios del centro de la ciudad.
- d. A la creciente oferta de vivienda barata en las afueras de la ciudad.

20. La Revolución Industrial se debió, entre otras causas, a la invención de la máquina de vapor y la concentración del capital, que permitió adquirir máquinas para producir en masa. Esta revolución produjo cambios en la población, se pasó de la explotación de la tierra a la producción de bienes, del telar familiar a la gran fábrica y de la manufactura a la producción tecnificada. De acuerdo con lo anterior, se puede afirmar que una de las consecuencias de esta revolución, respecto a la población, fue el

- a. Traslado del campo a la ciudad y el surgimiento del proletariado urbano.
- b. Crecimiento de la población rural sobre la urbana.
- c. Nacimiento de una élite propietaria de la tierra.
- d. Desarrollo de un modelo económico para la protección del proletariado

1. a. b.c. d	2.a. b.c. d	3. a. b.c. d	4. a. b.c. d
5. a. b.c. d	6.a. b.c. d	7. a. b.c. d	8. a. b.c. d
9. a. b.c. d	10.a. b.c. d	11. a. b.c. d	12. a. b.c. d
13. a. b.c. d	14.a. b.c. d	15. a. b.c. d	16. a. b.c. d
17. a. b.c. d	18.a. b.c. d	19. a. b.c. d	20. a. b.c. d

1. a. b.c. d	2.a. b.c. d	3. a. b.c. d	4. a. b.c. d
9. a. b.c. d	10.a. b.c. d	11. a. b.c. d	12. a. b.c. d
13. a. b.c. d	14.a. b.c. d	15. a. b.c. d	16. a. b.c. d
17. a. b.c. d	18.a. b.c. d	19. a. b.c. d	20. a. b.c. d

1. a. b.c. d	2.a. b.c. d	3. a. b.c. d	4. a. b.c. d	
5. a. b.c. d	6.a. '1. a. b.c. d	2.a. b.c. d	3. a. b.c. d	4. a. b.c. d
5. a. b.c. d	6.a. b.c. d	7. a. b.c. d	8. a. b.c. d	
9. a. b.c. d	10.a. b.c. d	11. a. b.c. d	12. a. b.c. d	
13. a. b.c. d	14.a. b.c. d	15. a. b.c. d	16. a. b.c. d	
17. a. b.c. d	18.a. b.c. d	19. a. b.c. d	20. a. b.c. d	
gb.c. d	7. a. b.c. d	8. a. b.c. d		
9. a. b.c. d	10.a. b.c. d	11. a. b.c. d	12. a. b.c. d	
13. a. b.c. d	14.a. b.c. d	15. a. b.c. d	16. a. b.c. d	
17. a. b.c. d	18.a. b.c. d	19. a. b.c. d	20. a. b.c. d	

1. a. b.c. d	2.a. b.c. d	3. a. b.c. d	4. a. b.c. d
5. a. b.c. d	6.a. b.c. d	7. a. b.c. d	8. a. b.c. d
9. a. b.c. d	10.a. b.c. d	11. a. b.c. d	12. a. b.c. d

13. a. b.c. d      14.a. b.c. d      15. a. b.c. d      16. a. b.c. d

17. a. b.c. d      18.a. b.c. d      19. a. b.c. d      20. a. b.c. d